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quatro meses do pleito presidencial e hoje nas 
mãos de Luiz Inácio Lula da Silva (PT).
  Contudo, é fato que, com a revogação realizada 
pelo novo governo, a medida, eleva de imediato 
os preços da gasolina, do óleo diesel, do gás de 
cozinha, do querosene de aviação e de outros 
derivados do petróleo, além do etanol. A inflação 
ao consumidor ficará pressionada no curto prazo.
  Para tanto, a popularidade presidencial decerto 
estaria sujeita a um desgaste, e a oposição 
bolsonarista, caminhoneiros em particular, 
ganharia um cavalo de batalha.
Já na hipótese de manter em zero as alíquotas do 
PIS e da Cofins sobre os combustíveis, a 
consequência, mais grave e duradoura, é uma 
perda de arrecadação na casa dos R$ 50 bilhões, 
mais de um quinto do déficit do Orçamento e em 
benefício de estratos mais favorecidos da 
sociedade.

  O presidente Lula, como se sabe, levou em 
conta o risco político em sua decisão. Ao fazê-lo, 
acabou por semear mais dúvidas quanto à 
autonomia de seu titular da Fazenda, Fernando 
Haddad, que antes da posse havia negociado a 
questão com a área econômica de Bolsonaro.
  O novo ministro que busca a presidência no 
próximo pleito Haddad, busca atenuar o 
pessimismo geral com o resultado das contas 
públicas neste ano, havia acertado com o então 
ministro Paulo Guedes, da Economia, que a 
desoneração tributária não seria prorrogada por 
mais de 30 dias.
  Ademais, seu chefe, no entanto, optou por editar 
uma medida provisória que mantém a alíquota 
zero até o fim de fevereiro para gasolina, etanol, 
querosene de aviação, gás natural veicular e 
nafta. Já para diesel, biodiesel e gás de cozinha, o 
prazo vai até o encerramento do ano.

Avaliando os cálculos oficiais, a MP gera perda 
de receita de R$ 25 bilhões neste ano, embora 
esteja dentro do teto aprovado. Mas analisando 
Mariana
  Fernando Haddad, tem repetido que tomará 
providências para que o rombo seja menor, 
depois de a PEC da Gastança ter elevado os 
dispêndios da União em pelo menos R$ 70 
bilhões além do necessário para manter os 
compromissos com o pagamento do Bolsa 
Família. Ao que parece, a equipe da Fazenda 
pretende procurar mais receitas.
Portanto, é notório que o setor público brasileiro 
opera com excesso de subsídios e regimes 
especiais tributários, sempre ferozmente 
defendidos pelos setores beneficiados. Lula erra 
ao não aproveitar o capital político de início de 
mandato para ações que são desgastantes, mas 
renderão avanços perenes.

  Nas próximas edições divulgaremos os nomes 
dos novos secretários e ações do novo governo 
que assume o município de Mariana. Edson 
Agostinho, vereador por vários mandatos afirma 
que fará um governo austero e com olhar clínico 
para as principais demandas da sociedade. 
Mariana vive uma instabilidade política desde o 
último pleito municipal e já conta com o terceiro 
prefeito. É preciso, sobretudo, que os nossos 
governantes desenvolvam ações para a 
população – no coletivo. Desejamos sucesso ao 
governo Leitão e ao governo Lula.
  Agora, com foco no título deste editorial que 
impacta diretamente em nossa economia e 
respectivamente em nossas vidas. Sabemos que 
existe saída correta, ainda que não indolor, para o 
imbróglio eleitoreiro do então presidente da 
república Jair Bolsonaro (PL), criado pela 
redução dos tributos sobre os combustíveis a 

Andreia Donadon Leal - Deia Leal - Doutoranda em Educação (Saúde): ALDRAVINTURAS: a arteterapia da liberdade de expressão! 
Mestre em Literatura , Graduada em Letras, Especialista em Artes Visuais  - Especialista em Arteterapia  

Rezem, pelo amor à vida, para espantar a tristeza 
da mente! Façam terapia. Exercitem o corpo para 
potencializar a saúde física. Armem-se de livros; 
de livros de literatura, de autoajuda, de contos de 
fadas, de aventuras do mundo encantado. Leiam, 
pelo amor à vida mental e física, todos os dias. 
Tratem-se, pelo amor de Deus, para abrandar os 
males do corpo e os arroubos da alma. Cadê a 
esperança do nosso coração? A poesia. Poesia é 
oração dos que amam. Poesia salva, aprumando 
filmes linguísticos para cantar versos de AMOR 
PULSANTE vinicianos: “amo-te tanto, meu 
amor… Amo-te como amigo e como amante / 
numa sempre diversa realidade… / Dentro da 
eternidade e a cada instante / Amo-te afim, de um 
canto amor prestante / E te amo além, presente 
na saudade. / Amo-te enfim, com grande 
liberdade / Dentro da eternidade e a cada 
instante…” Som de sirene de ambulância se 
silencia nas brumas. Janeiro branco libertou tanta 
gente. Janeiro branco vai colher outras rosas, 
outras rosas vão brotar novas esperanças. “Não 

se curem além da conta, Gente curada demais é 
gente chata” (Nise da Silveira). Não olhem 
demais pra trás, “quem olha para trás, fica." 
Janeiro branco: oração em dobro, cuidado 
redobrado com a saúde mental. Janeiro branco: 
livrai-nos das doenças mentais, da depressão, 
dos arroubos de tristezas e da ira, das crises de 
pânico e da ansiedade. Todo mundo tem uma 
tristeza latente na alma. Por isso, vou lhes 
sugerir: vivam o amor de forma plena. Libertem 
a imaginação e os sonhos de vocês. A imaginação 
e o sonho são nossos pontos de equilíbrio, nossa 
pausa para a fadiga e horrores do cotidiano. 
Amem-se tanto, amem sua alma, amem-se, 
enfim, além, na eternidade de cada batida do 
ponteiro do relógio do tempo presente. Só assim 
é possível ter saúde mental nesta vida.

sessões de psicanálise e psiquiatria fazem-se 
necessárias. Limpo o cavalete jogado no terraço. 
Abro os potes de tintas ressecadas. Tela branca, 
vazia, imaculada sob mãos que espalham gotas 
vermelhas,  laranjas  e  verdes.  Poucos 
compreendem o sentido de minhas pinturas de 
traços soltos e cores vibrantes. Canto músicas da 
adolescência em sessões de musicoterapia. Freud 
sabia da imensidão da dor espiritual. Van Gogh 
desafogou suas tristezas em girassóis 
impressionistas. Os depressivos nunca foram 
loucos, só doentes, doentes e engravidados pelas 
noites insones, vendo o sol nascer, brotar, se 
esparramar pelo céu. Guardo no rosto expressões 
de tristeza, mas não sou profundamente triste. Há 
alegrias escondidas em mim, prestes a 
explodirem. Meu olhar traz profundezas 
oblíquas, desconfianças naturais, sombras e 
luzes. Possuo porte de amor à disposição para 
quem quiser. Disparo vocábulos, letras e orações, 
gotas suadas em liberdades de expressão. Faz 
bem à alma escrever o que o coração sente. 

  Missão impossível ter saúde mental neste 
século de múltiplas tarefas, noites mal dormidas, 
desavenças, brigas nas redes sociais, morte 
batendo à porta,  violência nas vielas, 
competições entre desiguais, cizânias, justiça 
patinando em análises processuais, pessoas em 
processos de autoafirmação ou loucura. 
Precisamos puxar nossos freios, nossas rédeas, 
para não enlouquecer de estresse; morrer de 
enfarto, pânico, revolta ou depressão. Que nossa 
mente possa equilibrar-se em rodopio veloz e 
preciso de bailarina dependente de ribalta em 
noite de lua minguante. Trajo luto no peito dorido 
em tardes vazias na varanda de casa. Que 
mistério e força inominável trazem as brumas 
que engolem as nuvens algodoadas? Minha 
infância esvai-se na última batida do coração de 
mãe: cardiopatia! Sufoco meu egoísmo para 
vislumbrar mãe bater suas asas para o infinito, 
livre, solta, liberta. Que céu borrado recebe meus 
sonhos? O inconsciente emerge em pesadelos 
consecutivos, insônias e tristezas fartas. Minhas 

CONEXÕES E AFETOS–  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS e da FUPAC-Mariana 
Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université de Fribourg-Suíça Autor de 8 livros, dentre 

os quais "Vulnerabilidade" (2022)"

preferências explícitas e consequentes rejeições. 
Por isso, nos tornamos frágeis e aderimos a 
caminhos que nem sempre são os melhores, que 
se adequam à nossa singularidade. Assim, não 
nos encontramos e não entendemos nossos 
desejos reais. 
  O reconhecimento dos outros é um processo 
justo, precisamos de ser reconhecidos pelo que 
fazemos de bom, sobretudo quando não é algo 
tão comum ou banal. No entanto, em muitas 
ocasiões esse reconhecimento não aparece, por 
vários motivos, que vão de inveja até ignorância. 
Por isso, não podemos nunca esquecer de que 
apenas uma pessoa pode nos conhecer bem: nós 
mesmos. Não é uma afirmação de que devemos 
ser egoístas e narcisistas. Ao contrário, vamos 

nos  conhecendo quando nomeamos  e 
elaboramos nossos traumas, é um caminho 
longo. Mas que só pode ser feito por nós. Nosso 
corpo, nossa mente, nossa história, só podem ser 
conhecidos em realidade por quem os 
experienciou. 
  A sociedade e até mesmo a família tentam nos 
colocar em moldes, nos inserindo em desejos 
que não são nossos. Caímos, na maioria das 
vezes, nessa armadilha! Nunca podemos 
esquecer desse segredo: quem precisa saber do 
seu valor e acreditar em você é você mesmo! 
Você é que viveu sua existência, mesmo quando 
esta foi vivenciada por meio de desejos alheios, o 
ato final foi sempre seu. Assim, somente o 
próprio sujeito poder ser sincero com ele mesmo. 

Ele apenas sabe das suas vulnerabilidades e das 
suas virtudes. 
  A visão que os outros possuem de nós é (quase 
sempre) equivocada e sempre incompleta. Em 
relacionamentos esse fenômeno é muito comum. 
Há uma idealização inicial que não se mantém. 
Mas não só acontece em relacionamentos 
amorosos, mas também entre pais e filhos. Pais 
idealizam filhos: cobram, exigem, projetam, se 
decepcionam e depois aceitam (bom quando 
chegam a essa etapa). Filhos idealizam pais: 
acham que são infalíveis e heróis e, aos poucos, 
percebem que são humanos (e é bom quando 
reconhecem essa característica). Heróis não são 
exemplos humanos, pois beiram figuras míticas 
e divinas, não são reais. 

  Muitas pessoas têm dificuldade em acreditar 
nelas mesmas. Esse fator se dá devido a diversos 
elementos: a pessoa pode ter sido desconstruída 
em seu passado, sofrido abusos físicos e 
psíquicos. Traumas prendem e não permitem 
mais que diversas pessoas acreditem nelas 
mesmas. Além disso, ao longo da nossa 
existência vivenciamos muitos momentos em 
que nos comparamos. Comparações estas, cruéis 
com nós mesmos. É mais comum que nos 
coloquemos abaixo dos outros. Aliás, esse é um 
fenômeno que também acontece em muitas 
famílias: pais e mães que comparam e dizem 
abertamente que os filhos dos outros são 
melhores do que o deles. Outro fenômeno cruel e 
perverso é a comparação entre os próprios filhos, 

POLÍTICA: O NOVO ANO QUE SUPOSTAMENTE TRAZ ALÍVIO
Em Mariana, Edson Agostinho assume a cadeira do Poder Executivo com significativas mudanças.

JANEIRO BRANCO  

NÓS MESMOS, NOSSO MAIOR TESOURO!
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realizado no dia 2 de outubro, terminou no dia 1º 
de dezembro. Dos 3.628.828 eleitoras e eleitores 
que não votaram, 1.429.680 (39,4%) não 

justificaram a ausência e estão com pendência no 
cadastro eleitoral.

Consequências para a ausência de voto e 
justificativa
  Quem tem o voto obrigatório* mas não 
comparece às urnas e não justifica a ausência no 
prazo definido pela legislação fica sujeito ao 
pagamento de multa e permanece sem quitação 
eleitoral enquanto não regularizar essa pendência.
A falta de quitação com a Justiça Eleitoral pode 
ocasionar diversos impedimentos para atos da 
vida civil, previstos no art. 7º do Código Eleitoral. 
Entre eles, a obtenção de passaporte ou carteira de 
identidade, fazer inscrição em concurso público, 
tomar posse em cargo público, receber 
remuneração de função ou emprego público, fazer 
matrícula em instituição oficial de ensino.

1º turno
  O prazo para justificativa de ausência ao 1º turno, 

  Está terminando o prazo para a justificativa de 
ausência ao 2º turno das Eleições 2022. Eleitoras e 
eleitores com voto obrigatório* que não foram às 
urnas no dia 30 de outubro têm até o dia 9 de 
janeiro para justificar o não comparecimento.
  Em Minas Gerais, 3.410.661 eleitoras e eleitores 
(20,94% do eleitorado apto) não votaram no 2º 
turno. Desse total, 1.436.824 (42,13%) ainda não 
justificaram a ausência. A justificativa pode ser 
feita de três formas: pelo sistema Justifica, no site 
do TSE; no aplicativo e-Título; presencialmente, 
em um cartório eleitoral.
Até o dia 6 de janeiro, o atendimento é das 13h às 
17h, em razão do recesso do Judiciário. No dia 9, o 
TRE retoma o horário normal de funcionamento. 
Os cartórios de Belo Horizonte atenderão das 8h 
às 17h. Nos demais municípios, o atendimento 
será das 12h às 18h.

 PRAZO PARA JUSTIFICAR AUSÊNCIA AO 2º TURNO 
TERMINA EM 9 DE JANEIRO

A justificativa pode ser feita no site do TSE, pelo e-Título ou presencialmente em um cartório eleitoral.

@jornalpanetus@jornalpanetus

vivo e, para além do que a lei exige, agora o 
Programa “Mariana + Transparente” visa 
d i spon ib i l i za r,  a t r avés  do  Por t a l  da 
Transparência, todos os processos licitatórios 
na íntegra, desde o documento inaugural do 
processo até a homologação. 

Todas as licitações foram feitas visando 
eficiência, transparência e melhorias para a 
cidade e para a população marianense!

  Ao longo do ano de 2022, a Prefeitura de 
Mar iana ,  po r  me io  da  Sec re ta r i a  de 
Planejamento, Suprimentos e Transparência, 
r e a l i z o u  8 8  l i c i t a ç õ e s  e m  M a r i a n a , 
considerando as homologadas e as ainda em 
curso. Os processos foram distribuídos entre 
cinco modalidades, sendo elas: leilão, 
concorrência pública, tomada de preços, pregão 
presencial e pregão eletrônico.
  As licitações puderam ser acompanhadas ao 

BALANÇO: PREFEITURA DE MARIANA REALIZOU 88 
LICITAÇÕES EM 2022

As licitações puderam ser acompanhadas ao vivo.
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Diácono Robson Adriano, professor graduado em Filosofia (PUC-Minas) e em Teologia (SSJ-Mariana), especialista 
e mestre em Ciência da Religião pela UFJF e graduando em Psicologia (10º) pela Alis-Itabirito.

encontrar aflições torna-se real e intensa para o 
para o Papa do fim do mundo que descobre com 
sofrimento que o mundo pode ser a sua própria 
casa, as ovelhas de seu próprio rebanho. Mas 
seria diferente para quem está como servo de 
Cristo? 
  Mas creio que o Papa Francisco não se admira 
com tais reações, não se intimida ou fraqueja, 
pois tem sempre diante de si o fracasso e a 
loucura da cruz e a fidelidade de quem ele nos 
pediu que olhássemos mais em seu pontificado: 
nosso Senhor Jesus Cristo. Sabe que com o 
Mestre foi mesmo bem assim: “este homem 
acolhe os pecadores e come com eles”! (Lc 15, 
2); ou, “se esse homem fosse profeta saberia que 
a mulher que está tocando nele é uma pecadora” 
(Lc 7, 39b), enquanto a pecadora lavava os pés de 
Jesus com as lágrimas, enxugando-os com os 

cabelos, beijando-os e lançando neles perfume. 
Ou ainda: “pode, por ventura, vir alguma coisa 
boa de Nazaré?”, perguntava-se Filipe, um dos 
escolhidos, questionando a de Jesus. Não é o que 
ouvimos hoje: pode, por ventura, vir alguma 
coisa boa do “fim do mundo?” Nada fácil é 
compreender que desde a Antiga Aliança, 
firmada pela Lei, até a Nova Aliança, firmada 
pelo sangue de Cristo, tudo o que Deus quer é a 
misericórdia, em primeiro lugar, pois sem ela o 
sacrifício torna-se uma prática da boca para fora, 
não envolvendo o coração e, portanto, uma 
prática não compassiva. Por isso mesmo Jesus, 
retomando os preceitos da Antiga Lei (Oséias6,6) 
nos incita: “ide e aprendei o que significam estas 
palavras: Eu quero a misericórdia e não o 
sacrifício. Eu não vim chamar os justos, mas os 
pecadores!” (Mateus9,13).  (CONTINUA)

confusos que juram afastar-se da Igreja por não se 
verem representados por um Papa assim, dizem, 
até mesmo padres que, em homilias, vaticinaram 
a alto e bom tom ser o Papa um herege 
necessitado de conversão, causando revolta nos 
fiéis presentes que, em parte, abandonaram a 
celebração revoltados com seus párocos. Isso só 
para me referir ao universo católico! 
  Um Papa que, convidando à acolhida e à 
misericórdia, antes que ao julgamento (como fez 
o próprio Jesus no caso da samaritana ou da 
adúltera prestes a ser apedrejada), é contestado 
quase que odiosamente e  tratado com 
inclemência e intolerância, até mesmo entre 
aqueles e aquelas a quem ele pediu a bênção, 
antes mesmo de abençoar, no dia em que foi 
apresentado ao mundo como Papa Francisco. A 
palavra de Jesus de que no mundo havereis de 

  O texto dessa semana, e provavelmente da 
próxima,  está dirigido a um leitor  do 
PANFLETUS  e  aos  que  se  sen t i r em 
representados. Trata-se de uma pessoa de boa-fé, 
mas que foi proibida, terminantemente, de 
manter  uma amizade por  questões  de 
preconceito: sua amiga era homoafetiva! Já 
chegamos a acompanhar em tempos atrás reações 
das mais diversas acerca do pronunciamento do 
Papa Francisco sobre certa postura cristã em 
relação aos direitos civis  das pessoas 
homoafetivas.  Reações de julgamentos 
apressados e distorcidos, dentro e fora da Igreja. 
Desde uma mídia viciada e mal-intencionada (a 
serviço de uma visão reducionista, como 
geralmente é a própria visão de boa parte das 
pessoas que fazem parte desse grupo, e levantam 
essa bandeira), passando por leigos e leigas 

Endereço: Rua Bom Jesus  - 123  - Barro Preto - Mariana
Whatssap:  31 9 8223-9194
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Resgate sua autoestima!
Venha ficar ainda mais linda!

QUERO A MISERICÓRDIA E NÃO O SACRIFÍCIO
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artístico e, como eu costumo dizer, antes de tudo, religioso. É um 
patrimônio religioso, nasceu da fé das pessoas, do povo de Deus 
e dos artistas”, ponderou o Arcebispo Metropolitano de 
Mariana.
  Já o Secretário ressaltou que, para ele, pessoalmente, “é uma 
alegria imensa estar no dia 02 de janeiro do ano que se inicia 
visitando o nosso Arcebispo Primaz de Minas Gerais e a nossa 
cidade de Mariana, tão importante para a religiosidade 
fundamental e fundante das Minas barrocas”, comentou 
Leônidas. 
  Um dos momentos centrais da reunião foi a ida à Catedral 
Basílica Metropolitana de Mariana. Para o Secretário, “ver a 
Catedral novamente com as portas abertas e podendo receber 
as celebrações litúrgicas, que é o princípio fundamental para 
que o bem cultural da Igreja é feito, é realmente uma alegria 
porque é o patrimônio vivo na sua essência com os fiéis e com a 
comunidade. E numa segunda vertente, quando nós fazemos a 
transversalidade desse aspecto cultural com o turismo e o 
desenvolvimento econômico, nós estamos também fomentando 
a economia da criatividade e do turismo, gerando emprego e 
renda”, declarou.
  Por sua vez, Padre Geraldo Buziani enfatizou que “a visita do 
Secretário de Cultura e Turismo do Estado em nossa Catedral 
foi uma oportunidade de estreitamento dos laços entre a 
Arquidiocese e o governo do Estado, na perspectiva de 
somarmos esforços na conservação e preservação do nosso 
patrimônio religioso e histórico. Foi um gesto significativo de 
atenção para com a Arquidiocese essa visita dele, já no 
primeiro dia útil do novo ano que se inicia”.

comprometo em contribuir, em ajudar, para 
que nós consigamos os recursos para 
restaurar esse Órgão, que é um dos mais 
importantes do Brasil”, afirmou.
Além da restauração do Órgão Arp Schnitger, 
outras perspectivas que surgiram do encontro 
foram a realização de um Seminário 
Internacional de Bens Culturais da Igreja e 
exposições sobre o barroco mineiro. Para o 
Arcebispo Metropolitano, a conversa com o 
senhor Leônidas Oliveira trouxe para a 
Arquidiocese de Mariana luzes de esperança, 
pois ele apresentou a intenção do Governo do 
Estado de Minas, e a sua própria intenção, de 
valorizar o patrimônio histórico presente 
nesta Igreja Particular, especialmente, em 
relação ao Órgão da Sé, como o instrumento 
alemão é popularmente conhecido. “Vamos 
iniciar o ano na Arquidiocese de Mariana 
com essa esperança de continuar protegendo 
o patrimônio histórico e dando continuidade 
a todo o trabalho de restauração, de 
recuperação e manutenção de todo acervo”, 
disse Dom Airton.
  Em en t r ev i s t a  ao  Depa r t amen to 
Arquidiocesano de Comunicação (Dacom), 
Dom Airton aproveitou ainda para agradecer 
a disponibilidade da Secretaria do Estado. 
“Para nós, é uma grande alegria poder 
contar com essa presteza, com essa agilidade 
também da Secretaria de Cultura e Turismo 
do Estado de Minas Gerais. Nós queremos, 
antecipadamente, agradecer ao senhor 
Secretário e ao governador Romeu Zema que 
têm essa dedicação para manter, conservar e 
proteger o patrimônio histórico, cultural, 

  Na manhã desta segunda-feira, 02 de 
janeiro, o Secretário de Cultura e Turismo de 
Minas Gerais, Leônidas Oliveira, esteve em 
Mariana (MG) para visitar o Arcebispo 
Metropolitano, Dom Airton José dos Santos, 
e a Catedral Basílica de Nossa Senhora da 
Assunção. A Igreja da Sé, como também é 
conhecida, esteve fechada por quase sete 
anos para os trabalhos de restauração e foi 
entregue à Arquidiocese e reaberta ao público 
no mês de dezembro.
  Acolhido por Dom Airton na Residência 
Arquiepiscopal, o Pároco e Reitor da 
Catedral, Padre Geraldo Dias Buziani, 
também participou do encontro. Durante a 
conversa, o Secretário de Cultura e Turismo 
de Minas Gerais apontou que as igrejas, 
especialmente as históricas, são atrativos 
turísticos, no entanto, não são de caráter puro 
e simples, mas devem ser vistas como meios 
de evangelização. Dessa forma, é preciso 
pensar mecanismos para que a Igreja 
evangelize por meio da arte. “Antes do 
patrimônio ser histórico, cultural e 
arquitetônico, ele é religioso”, acrescentou 
Dom Airton sobre o assunto.
  Outro tema abordado foi sobre a restauração 
do Órgão Arp Schnitger que durante o 
processo de remontagem, em setembro de 
2022, descobriu-se que as duas peças 
pr inc ipa is  do  ins t rumento  es tavam 
comprometidas com a presença de cupins. 
Diante disso, Leônidas colocou-se à 
disposição para ajudar na captação de verba 
para a execução dos trabalhos necessários. 
“Eu, como Secretário de Estado, me 

SECRETÁRIO DE CULTURA E TURISMO DE MINAS GERAIS 
VISITA DOM AIRTON E A CATEDRAL BASÍLICA DE MARIANA

www.jornalpanfletus.com.br

Fotos: Thalia Gonçalves/Arquidiocese de Mariana – Divulgação
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do século pela revista Time, reverenciado a 
ponto de impor trégua em uma guerra civil. 
Mais que honrarias, coube a ele a missão de 
encantar as pessoas e de inspirar as crianças. 

O mundo dá adeus ao nosso ilustre 
conterrâneo. De momentos mágicos, de 

jogadas antológicas, de Três Corações. Nos 
despedimos com dor e te saudamos por tanto. 

Obrigado, Rei Pelé.

Agostinho Patrus - Presidente da Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais

Uma lenda nunca morre. Nascido em Minas 
Gerais, forjado nos gramados, eternizado na 
história – um cidadão do mundo. Com a bola 
nos pés provocou deleite, inflamou emoções, 

fascinou multidões. O gênio de talento 
extraordinário que ultrapassou os limites da 

lógica.

Embaixador da ONU e da Unesco, 
condecorado Cavaleiro do Império pela rainha 

da Inglaterra, homenageado por seis 
presidentes norte-americanos, personalidade 

NOTA OFICIAL - PELÉ É ETERNO
Presidente da ALMG presta homenagem ao maior jogador de futebol de todos os tempos.

@jornalpanetus@jornalpanetus

Cônego José Geraldo Vidigal, “os cálculos 
anuais são feitos em torno do ano lunar, cujo 
início se fez coincidir com a lunação que começa 

em dezembro. Cada lunação tem a duração 
exata de 19 dias, 12 horas e 44 minutos. De 
dezenove a dezenove anos se repetem os 
fenômenos causados pela influência lunar”, 
contou. 
Em entrevista cedida a arquidiocese de Minas 
Gerais, o atual diretor da Gráfica e Editora Dom 
Viçoso e Ecônomo da Arquidiocese de Mariana, 
Padre Darci Fernandes Leão, afirma: “é louvável 
constar que a quase bicentenária Folhinha 
Eclesiástica de Mariana, Patrimônio Imaterial 
do município marianense, continua viva, não 
apenas como uma saudável tradição ao longo de 
vários anos, mas, nos orientando, em diversos 
aspectos, baseada na sabedoria popular. Em 
meio ao mundo extremamente tecnológico, ela 
continua realizando a sua missão: prevendo com 
segurança e certeza o tempo”, destaca. 
  Os interessados em adquirir um ou mais 
exemplares da Folhinha de Mariana devem 
entrar em contato com a Gráfica e Editora Dom 
Viçoso pelos números: (31) 3557-1233 ou (31) 
98979-5521 (WhatsApp).

  A previsão do tempo é calculada a partir do livro 
Lunário Perpétuo, que oferece as regras para se 
poder contar as variações do clima. Segundo o 

   Como parte da história da Primaz de Minas, a 
Folhinha Eclesiástica de Mariana é reconhecida 
como Patrimônio Imaterial e tem grande 
representatividade para a história da nossa 
cidade. A primeira edição impressa foi em 1870 e 
desde então, o calendário ajuda a manter vivas as 
tradições da cidade. “A Folhinha de Mariana”, 
como é popularmente conhecida, comemora no 
ano de 2022, o seu 153º aniversário e segue 
sendo guia e referência para os moradores da 
cidade e região. 
  A folhinha é responsável por trazer o calendário 
anual litúrgico, indicando os horários do 
amanhecer e anoitecer de cada mês, o início das 
estações do ano, datas arquidiocesanas 
importantes, os santos do dia, os períodos de 
plantio, as festas móveis do Ano Litúrgico e 
feriados, as fases da lua, além das previsões do 
tempo, e também os Dias de Penitência, 
determinados pela Igreja e resoluções da 
Conferência Nacional dos Bispos do Brasil 
(CNBB) e  informações biográficas do Papa 
Francisco.

FOLHINHA DE MARIANA: TRADIÇÃO E HISTÓRIA
A primeira edição impressa foi em 1870 e desde então, o calendário ajuda a manter vivas as tradições da cidade.
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VOCÊ JÁ PAROU PARA PENSAR NA IMPORTÂNCIA 
DO TEMPO?

“mente vazia e desocupada é oficina do diabo”.
  Descansar não quer dizer ficar sem fazer nada, é 
mudar de atividade. Mesmo no campo ou na praia 
de férias, você pode fazer algo que o descanse e 
que seja útil.
  Se fizermos as contas, veremos que todas as 
manhãs são creditados 86.400 segundos para cada 
um de nós; e todas as noites este saldo é debitado 
como perda e não nos é permitido acumulá-lo para 
o dia seguinte. Todas as manhãs a sua conta é 
reiniciada, e todas as noites as sobras do dia 
anterior se evaporam. Não há volta. Você precisa 
aplicar, vivendo o presente, o seu depósito diário. 
Invista, então, no que for melhor, em bens 
definitivos e não fugazes. Faça o melhor cada dia.
  Para você perceber o valor do tempo, basta 
pensar: para perceber o valor de um ano, pergunte 
a um estudante que repetiu de ano;  para perceber 
o valor de um mês, pergunte para uma mãe que 

teve o seu bebê prematuramente; para você 
perceber o valor de uma semana, pergunte a um 
editor de jornal semanal; para perceber o valor de 
uma hora, pergunte aos namorados que estão 
esperando para se encontrar; para você perceber o 
valor de um minuto, pergunte a uma pessoa que 
perdeu o ônibus; para perceber o valor de um 
segundo, pergunte a uma pessoa que conseguiu 
evitar um acidente e; para você perceber o valor de 
um milésimo de segundo, pergunte a alguém que 
conquistou a medalha de ouro em uma Olimpíada.
  O tempo não espera por ninguém, por ninguém. 
O dia de ontem é história (já se foi no tempo e 
espaço), o de amanhã é um mistério (algo oculto, 
desconhecido, até então incompreensível), o de 
hoje é uma dádiva (por isso é chamado presente). 
Não deixe que o tempo escorra por entre os dedos 
abertos de suas mãos vazias. Segure-o de qualquer 
maneira para que ele vire eternidade.

Quantas vezes já perguntei: como fulano consegue 
fazer tantas coisas??? E a resposta que me foi 
dada, foi simples: “se não perder tempo, pode-se 
para fazer tudo que é importante”.
  É óbvio que junto a resposta anterior, veio a 
seguinte frase: “precisamos priorizar as 
atividades”. Pois é, viver é como escrever um 
livro, cujas páginas são nossos atos, palavras, 
intenções e pensamentos. As coisas pequenas, mas 
vividas com amor, assumem um valor elevado; 
enquanto muitos momentos, aparentemente 
brilhantes, são comparáveis às bolhas de sabão.
  É necessário que abracemos com toda força as 
oportunidades que se apresente em nossas vidas, 
seja nos estudos, na profissão ou no amor. A vida 
não nos dá muitas chances, e se você não as 
aproveitar bem, poderá chorar mais tarde. Nunca 
fique sem fazer nada, ainda que você esteja 
desempregado ou de férias; pois sabemos que 

  O melhor presente é o tempo presente! Por isso é 
preciso aproveitá-lo bem. Há uma ciência para 
utilizar o tempo, e não se trata de fazer as coisas 
correndo, mas de não o desperdiçar com coisas 
sem sentido. É preciso saber usar o tempo, pois é 
nele que construímos a nossa vida. Cada momento 
de nossa existência tem consequências nesta vida 
e na eternidade. Por isso, não podemos ficar 
“matando o tempo”, porque seria o mesmo que 
estar matando a nossa  vida aos poucos.
  Pois bem, o presente é a única dádiva que temos, 
porque o passado já foi e o futuro, o futuro a Deus 
pertence. É necessário vivermos intensamente o 
presente e tenhamos sempre em mente que a 
pessoa mais importante é essa que está agora na 
sua frente. O trabalho mais importante é este que 
você está fazendo agora; o dia mais importante da 
vida é este que você está vivendo hoje; ou seja, o 
tempo mais importante é o agora.

    Juliano Magno Barbosa - Controlador Geral do Município de Mariana

@jornalpanetus@jornalpanetus

realidade populacional nos domicílios do país", 
explica o coordenador técnico do Censo, Luciano 
Duarte.
As informações divulgadas foram entregues no dia 

(28/12), ao TCU para fins de cálculo de distribuição 
do Fundo de Participação dos Municípios (FPM), 
feita de acordo com o número de habitantes. A 
tabela com a prévia da população para cada 
município será publicada no Diário Oficial da União 
(D.O.U.). A nota metodológica e as estimativas das 
populações para os 5.570 municípios brasileiros e 
para as 27 unidades da federação podem ser 
consultadas no site oficial do IBGE.
Domicílios ainda não recenseados devem ligar 
para o Disque-Censo 137
Até o dia 25 de dezembro do ano passado, 83,9% da 
população já havia sido recenseada, somando 87,7 
milhões de domicílios particulares e mais de 178 
milhões de pessoas. O Censo 2022 está em campo 
realizando coletas desde 1º de agosto e continuará 
durante o mês de janeiro de 2023.
Os moradores de domicílios onde ainda ninguém 
respondeu ao Censo 2022 devem ligar para o 
Disque-Censo 137, que atende a todos os estados do 
país. O serviço será disponibilizado de forma 
gradativa nos municípios de acordo com o 
andamento da coleta em cada local. Para saber se o 
Disque-Censo está disponível no seu município, 
clique aqui.
A ligação é gratuita e pode ser feita de qualquer 
telefone fixo ou celular todo os dias da semana das 
8h às 21h30.

dados coletados e estimativas para os demais 
municípios. "A missão do IBGE é retratar a 
realidade. Com a discussão das propostas, 
escolhemos a que chega o mais próximo possível da 

  O IBGE divulgou no dia (28/12), a prévia da 
população dos municípios com base nos dados 
coletados pelo Censo Demográfico 2022 até o dia 
25 de dezembro, que mostra que o Brasil chegou a 
207.750.291 habitantes este ano. 
  A divulgação tem como objetivo cumprir a lei que 
determina ao Instituto fornecer, anualmente, o 
cálculo da população de cada um dos 5.570 
municípios do país para o Tribunal de Contas da 
União (TCU). Seguindo um modelo estatístico, o 
IBGE entrega um resultado prévio do ano de 2022 a 
partir dos 83,9% da população recenseada.
"Este modelo adotado foi bastante estudado e 
aprovado pela Comissão Consultiva do Censo 
2022, que olhou detalhadamente o processo 
desenvolvido para fornecer ao TCU e à sociedade 
os melhores dados técnicos e reais possíveis", 
afirma o diretor de Pesquisas do IBGE, Cimar 
Azeredo.

IBGE adotou modelo estatístico para gerar a 
prévia da população
  O Instituto estudou propostas para cumprir as 
obrigações legais em relação à divulgação das 
populações municipais. Após análises, a equipe do 
IBGE concluiu que o melhor modelo é o que utiliza 
os dados do Censo 2022 nos municípios onde a 
coleta já havia terminado e uma combinação de 

BRASIL TEM 207,8 MILHÕES DE HABITANTES, MOSTRA 
PRÉVIA DO CENSO 2022

A divulgação tem como objetivo cumprir a lei que determina ao Instituto fornecer, anualmente.
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CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Eleita a melhor Corretora De Seguros pelo Troféu 
Empresarial 2022

VOTO POPULAR E VOTO DA INTERNET!

VETERINÁRIA GAMELEIRA
(31) 3558-2755 / 98299-7869

Endereço: Avenida Nossa Senhora do Carmo - 714 -Mariana - MG

 * Pet Shop
* Banho e Tosa

* Consultas
* Raio x

* Ultrassom
* Cirurgia

* Internação
* Exames 

Laboratoriais Equipe VETERINÁRIA GAMELEIRA

5 anos 
de muito trabalho e competência!

Quem ama seu animal, cuida na Gameleira! 

Endereço: Avenida Salvador Furtado - 144 - Centro - Mariana

Sua nova loja preferida chegou na Primaz de Minas!

MARIANA: PROGRAMA CRIA ABRE INSCRIÇÕES PARA 
NOVAS TURMAS EM 2023 

O Programa é desenvolvido pela Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria de Desenvolvimento Social e Cidadania.

para a cidadania e patrimônio, artesanato, leitura e 
escrita. 
  O Programa funciona no período contraturno das 
aulas escolares com atividades socioeducativas, 
recreativas, esportivas e culturais que promovem a 
criação de um espaço de protagonismo social e a 
formação cidadã em plenas condições. O objetivo 
é trabalhar com atividades que despertam a 
criatividade e o desenvolvimento de habilidades. 

Sobre o programa 

  As inscrições acontecem de segunda a sexta-feira, 
na sede do CRIA, localizado na Rua Dois de 
Outubro, 210, Vila Maquiné. Os horários de 
atendimento são das 07h30 às 11h e das 13h às 
16h40. Para dúvidas e esclarecimentos, ligue: (31) 
97110-6365.

 Estão abertas as inscrições para o Centro de 
Referência da Infância e Adolescência (CRIA) 
para 2023! A idade necessária é entre 06 e 17 anos 
e a família precisa estar cadastrada no CadÚnico. 
O Programa é desenvolvido pela Prefeitura de 
Mar iana ,  por  meio  da  Secre ta r ia  de 
Desenvolvimento Social e Cidadania.
  Os interessados devem realizar a pré-inscrição 
presencialmente no CRIA. Em seguida, os pré-
inscritos são chamados para uma reunião de 
acolhimento que tem por objetivo apresentar o 
programa e os monitores. Após esse passo o 
processo de inscrição é finalizado e uma nova 
turma é inserida. 
São mais de 10 modalidades aplicadas por meio 
das oficinas, e incluem: natação, dança, música, 
percussão, capoeira, Taekwondo, Muay Thai, 
informática educativa, Ballet, saberes, educação 

@jornalpanetus@jornalpanetus

vencimentos e proventos dos servidores do Poder 
Legislativo em 3,05%.

Subsídio de deputados
  Também foi sancionada pelo governador Romeu 
Zema a Lei 24.266, que reajusta os subsídios dos 
deputados estaduais mineiros. O subsídio será 
reajustado de maneira escalonada. Esse valor será 
de R$ 29.469,99 a partir de 1º de janeiro de 2023 e 
chegará a R$ 34.774,64 em 1º de fevereiro de 2025. 
A norma teve origem no PL 4.115/22, da Mesa da 
ALMG.
  Esse aumento está em conformidade com a 
Constituição Federal, segundo a qual o subsídio dos 
deputados estaduais corresponde a 75% da 
remuneração dos parlamentares federais. Conforme 
o Decreto Legislativo 172, de 2022, que reajustou 
os subsídios em nível federal, os percentuais 
previstos não alcançam 60% da inflação acumulada 
desde 2016, quando ocorreu a última revisão.

  O governador Romeu Zema deu aval à 
recomposição salarial para servidores estaduais de 
diversas categorias, aprovada pela Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais (ALMG). As leis que 
autorizam a revisão dos vencimentos foram 
publicadas no diário oficial Minas Gerais na última 
sexta-feira do ano de 2022 (30/12/21).
  A Leis 24.263 e 24.264 beneficiam os servidores 
do Poder Judiciário e do Ministério Público com 
correção salarial de 12,13%, a partir de 1º de maio 
de 2022. As normas tiveram origem nos Projetos de 
Lei (PLs) 4.037/22 e 4.054/22, respectivamente, de 
autoria do Tribunal de Justiça e do procurador-geral 
de Justiça.
  Os servidores do Tribunal de Contas do Estado 
(TCE) foram beneficiados com o reajuste de 
5,91%, referente ao ano de 2023, garantido pela Lei 
24.265. A norma teve origem no PL 4.085/22, de 
autoria do próprio TCE. Já a Lei 24.267, originada 
no PL 4.116/22, da Mesa da Assembleia, corrige os 

GOVERNADOR DE MINAS SANCIONA RECOMPOSIÇÃO 
SALARIAL DE SERVIDORES

Normas beneficiam servidores dos Poderes Judiciário e Legislativo, do Ministério Público e do Tribunal de Contas.



8_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

05/01/2023 a 12/01/2023         

implantação do Rodoanel, a expansão do metrô de 
Belo Horizonte e a repactuação dos termos do 
acordo de reparação pelo rompimento de barragem 
em Mariana (Central).
“Sabemos que temos muito o que fazer ainda, mas 
com equilíbrio fiscal, diálogo com os demais 
Poderes e mais quatro anos para trabalhar, vamos 
fazer um governo muito melhor do que o 
primeiro”, prometeu Romeu Zema.
“Após arrumar a casa e colocar nosso trem de 
novo nos trilhos, estamos prontos para fazer essa 
locomotiva acelerar". Romeu Zema, governador 
de Minas Gerais.
  O 1º-vice-presidente  da ALMG, deputado 
Antonio Carlos Arantes, cumprimentou o 
governador pela recondução ao cargo e desejou 
sucesso nos próximos quatro anos. Em seu 
discurso, ele reforçou a independência do Poder 
Legislativo, que, segundo ele, fez sua parte na 
construção de um Estado mais moderno, mas 
também mais igualitário para todos os cidadãos.
  Como realizações do Parlamento mineiro nos 
último quatro anos destacou, entre outras ações, a 
atuação em pautas municipalistas, na defesa do 
meio ambiente, no enfrentamento da pandemia, no 
estímulo à economia e na criação de uma 
alternativa ao RRF.
"Nos últimos quatro anos, o governador enfrentou 
grandes desafios e venceu de forma brilhante. Por 
isso, não tenho dúvidas de que, com honestidade e 
espírito cristão na condução do Executivo, será 
novamente um grande mandato”, afirmou o 1º-
vice-presidente da ALMG.
  Romeu Zema e Mateus Simões chegaram à 
Assembleia pela Praça Carlos Chagas (Praça da 
Assembleia), onde o governador eleito fez um 
breve pronunciamento à Imprensa ainda no espaço 

especial montado para recepcioná-los. Em seguida, 
eles passaram pelos Dragões da Inconfidência, 
perfilados no Espaço Democrático José Aparecido 
de Oliveira.
A Guarda de Honra dos Dragões da Inconfidência 
remonta à origem da Polícia Militar de Minas 
Gerais (PMMG) e simboliza os ideais libertários 
dos inconfidentes. Dobrados e outras músicas 
mineiras foram executadas, também nesse 
momento, pela Banda de Música do Corpo de 
Bombeiros Militar de Minas Gerais (CBMMG).
Uma comissão de parlamentares foi designada 
para recepcionar o governador e o vice e conduzi-
los até o Plenário. Ela foi composta, além de 
Antonio Carlos Arantes, pelos deputados Carlos 
Henrique (Republicanos) e Arlen Santiago 
(Avante), respectivamente 2º e 3º-secretários da 
ALMG, Gil Pereira (PSD), Duarte Bechir (PSD), 
Roberto Andrade (Avante), Zé Guilherme (PP), 
Dalmo Ribeiro Silva (PSDB), Charles Santos 
(Republicanos) e Zé Reis (Podemos), além da 
deputada Celise Laviola (Cidadania).
 No caminho até o Plenário, governador e vice 
foram saudados também por prefeitos, vice-
prefeitos, presidentes de câmaras e demais 
vereadores presentes.
  O governador eleito e seu vice entraram no 
Plenário da ALMG sob a cúpula de aço de cadetes 
da PMMG. O gesto demonstra honra e respeito ao 
chefe do Executivo e realça o espírito de disciplina 
e apreço da corporação.
Foi feito um minuto de silêncio em homenagem ao 
jogador de futebol Pelé, falecido na quinta-feira 
(29/12),. Após a execução do Hino Nacional, na 
voz da cantora Negra Mary, Romeu Zema e 
Mateus Simões entregaram a declaração de bens e 
fizeram o compromisso constitucional de defesa e 
cumprimento das leis.
Em seguida, os eleitos assinaram os termos de 
posse lidos pelo 1º-secretário da ALMG, deputado 
Tadeu Martins Leite (MDB), e foram declarados 
empossados pelo 1º-vice-presidente, Antonio 
Carlos Arantes. Os dois também receberam 
exemplares das Constituições Federal e Estadual.
Além desses dois parlamentares, também 
compuseram a mesa na Reunião Solene 
representantes do Tribunal de Justiça de Minas 
Gerais, do Ministério Público, da Defensoria 
Pública, da Justiça Federal e da Prefeitura e da 
Câmara Municipal de Belo Horizonte.

Praça da Liberdade e Palácio das Artes
Após o término da cerimônia de posse, o 
governador e o vice deixaram o Plenário mais uma 
vez sob a cúpula de aço, dessa vez formada pelos 
cadetes do CBMMG. Eles seguiram para o Palácio 
das Artes, para a cerimônia de recondução ao 
cargo.

Governador é empresário e seu vice é professor

Natural de Araxá (Alto Paranaíba), Romeu Zema 
Neto tem 58 anos, é formado em administração de 
empresas pela Fundação Getúlio Vargas (FGV) e 
tem sua trajetória profissional ligada ao Grupo 
Zema, conglomerado empresarial fundado por seu 
bisavô, o imigrante italiano Domingos Zema.
Ele assumiu a gestão das Lojas Zema em 1991 e 
deixou  a  pres idência  do  Conselho  de 
Administração do conglomerado em 2016. 
A t u a l m e n t e ,  o  g r u p o  t e m  l o j a s  d e 
eletrodomésticos, concessionárias de veículos e 
atua no ramo financeiro, entre outros negócios.
É filiado ao Partido Novo desde 2018, quando 
disputou sua primeira eleição e conquistou o 
primeiro mandato de governador de Minas Gerais. 
Em seu governo, teve aprovadas na ALMG uma 
reforma administrativa, com redução de secretarias 
de Estado e de cargos comissionados, e uma 
reforma da previdência, com novas regras para a 
aposentadoria de servidores estaduais. Nas 
eleições de 2022, foi reeleito no 1º turno com 56% 
dos votos válidos.

Vice-governador
O vice-governador Mateus Simões de Almeida 
nasceu em Gurupi (TO) e tem 41 anos. Graduado 
em direito e com mestrado em direito empresarial 
pela Faculdade Milton Campos, onde também é 
professor, foi vereador pelo Partido Novo em Belo 
Horizonte e secretário-geral de Estado. Também é 
procurador licenciado da ALMG.

colocar nosso Estado de novo nos trilhos. Com 
trabalho, respeito ao dinheiro público, corte de 
mordomias e escolha de profissionais com 
competência técnica, mostramos que é possível 
fazer um governo diferente e eficiente”, afirmou o 
governador.
Romeu Zema também comparou a atuação do 
setor público ao setor privado, lembrando que o 
cidadão precisa ser atendido de forma justa e 
honesta por aquilo que paga na forma de tributos, 
mesmo num cenário adverso, como o representado 
pela pandemia de coronavírus, que o Estado teve 
de enfrentar.

Romeu Zema lista novas prioridades
  Sobre o novo mandato que se inicia, o governador 
citou prioridades, como a adesão ao Regime de 
Recuperação Fiscal (RRF), a conclusão das obras 
de hospitais regionais, a restauração de rodovias e 

   Reeleito governador de Minas Gerais, Romeu 
Zema Neto (Novo) tomou posse no último 
domingo (1º/1/23), no Plenário da Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais (ALMG). A Reunião 
Solene foi conduzida pelo 1º-vice-presidente da 
ALMG, deputado Antônio Carlos Arantes (PL), e 
destinou-se também à posse do vice-governador, 
Mateus Simões (Novo).
  Em seu pronunciamento no Plenário, Romeu 
Zema pediu a união de todos os Poderes, 
instituições e sociedade civil em prol da retomada 
do protagonismo político e econômico de Minas 
Gerais. Ele também fez um balanço das realizações 
de seu primeiro mandato e lembrou os desafios 
enfrentados desde o primeiro dia de gestão, em 
virtude da situação financeira caótica do Estado 
que encontrou ao assumir, conforme suas palavras.
“Desde o primeiro minuto da minha gestão, fui 
cobrado e sabia do desafio extraordinário que era 

@jornalpanetus@jornalpanetus

ASSEMBLEIA EMPOSSA GOVERNADOR PARA 
O SEGUNDO MANDATO

Em cerimônia conduzida pelo 1º-vice-presidente da ALMG, deputado Antônio Carlos Arantes, Romeu Zema fez balanço do governo e propôs união 
pela retomada do protagonismo de Minas.
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APÓS DOIS ANOS PARALISADO “DESTAQUE ESPORTIVO” 
HOMENAGEIA, EM CERIMÔNIA, ATLETAS E 

PERSONALIDADES DO MUNICÍPIO
Mariana é referência do esporte nacional e realiza anualmente um evento que enaltece a classe esportiva.

foi espetacular no esporte pra mim, consegui 
resultados inimagináveis logo após ter 
ganhado filho e ter ficado um período de tempo 
parada, por isso, receber esse reconhecimento 

por parte da Secretaria e de todos os 
envolvidos é muito gratificante! É um 
investimento muito grande que a Prefeitura faz 
nos atletas da cidade”, relata.

destacou.
  Em depoimento, Liege Walter, atleta do 
Mountain Bike, rosto marcado em todos os 
eventos de MTB da cidade, contou: “este ano 

  A Secretaria de Esportes e Eventos e do 
Conselho Municipal de Esportes, realizou, no 
dia 17 de dezembro, na sede do Marianense, o 
Destaque Esportivo 2022. O evento tem como 
objetivo homenagear os atletas que se 
destacaram ao longo do ano nas práticas 
esportivas e personalidades que contribuem 
para o fortalecimento das atividades na cidade. 
Ao todo, 63 pessoas foram agraciadas!
  Mariana é referência do esporte nacional e, 
anualmente, o calendário esportivo atrai para a 
cidade milhares de pessoas. Por isso, a 
Secretaria de Esportes e Eventos, busca 
valorizar e incentivar aqueles que colaboram 
para manter o nome da Primaz de Minas no 
lugar mais alto do pódio. A noite do evento 
contou com a participação de diversas pessoas, 
desde os homenageados, aos convidados, que 
puderam assistir a cerimônia e, em seguida, 
participaram da comemoração, que contou com 
show ao vivo, jantar e muita diversão! 
  Luiz Augusto, atleta de Taekwondo, foi um 
dos agraciados e ressaltou sua emoção. 
“No ano de 2022 estive participando do 
Campeonato Brasilieiro de Taekwondo, e por 
isso, fico extremamente contente pelo 
reconhecimento ao meu trabalho e esforço 
desempenhado neste ano, que foi de muitas 
conquistas e aprendizados. Usarei como 
incentivo para a temporada de 2023! Gostaria 
também, de parabenizar a Secretaria de 
Esportes pela realização deste evento”, 
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é a mesma que foi usada por Bolsonaro na sua 
posse, em 2019, mas também por Dilma Russeff, 
na posse do seu primeiro mandato, em 2011. 
  Já a desinformação sobre o termo de posse se 
espalhou com a imagem de que o livro assinado 
por Lula não seria oficial por não ter a fita verde e 
amarela usada em posses anteriores. O livro de 
posse é um documento histórico assinado por 
todos os presidentes, desde o início da república.
  Durante a sessão solene do Congresso Nacional 
que empossou Lula, o presidente assinou o 
terceiro volume do livro de posse. Por ser um 
livro novo, não foi preciso usar a fita verde e 
amarela que nas posses anteriores marcava a 
página que deveria ser assinada, esclareceu o 
Senado Federal. O segundo volume foi 
encerrado por falta de espaço após a posse de Jair 
Bolsonaro em 2019.
  Os três volumes do Termo de Posse ficam sob a 
guarda do Arquivo do Senado e estão 
disponíveis para consulta na página de 
documentos digitalizados do portal institucional 
da Casa.

  Durante a posse do presidente Luiz Inácio do 
Lula da Silva, no último domingo (1º/01), as 
redes sociais foram inundadas por informações 
falsas sobre a faixa presidencial e até mesmo 
sobre o livro de posse assinado pelo mandatário 
na sessão do Congresso Nacional. 
  No caso da faixa, usuários de plataformas na 
internet espalharam imagens das faixas usadas 
por Lula e pelo ex-presidente Jair Bolsonaro para 
dizer que a do petista não seria verdadeira.
  De fato, as faixas utilizadas por Lula e 
Bolsonaro são diferentes, mas ambas são objetos 
oficiais da Presidência da  República. Isso 
porque existem duas versões da faixa. Aquela 
recebida por Lula após subir rampa do Palácio 
do Planalto é a mais antiga, confeccionada em 
1991 e utilizada por Fernando Collor, Fernando 
Henrique Cardoso, Lula e Dilma Rousseff. 

Acervo
  Durante o governo Lula, em 2008, uma outra 
faixa foi confeccionada pela Presidência da 
República e passou a fazer parte do acervo. Essa 

FAKE: LIVRO DE POSSE E FAIXA PRESIDENCIAL QUE 
LULA USOU SÃO OFICIAIS

Redes sociais divulgaram desinformação sobre documento.

@jornalpanetus@jornalpanetus

por Amostra de Domicílios (Pnad Contínua) de 2019 
que apontam déficit habitacional de 5,9 milhões de 
moradias no país. 
“Precisamos reconstruir quase tudo nesta pasta, 
incluindo o Minha Casa, Minha Vida. Um programa 
tão importante neste país, reconhecido pela 
população, mas que havia sido descontinuado”, 
afirmou. 

Saneamento básico
  Ele garantiu que pretende dar atenção aos 
programas de saneamento básico. “Em 2020, foi 
aprovado o Marco do Saneamento. Não vamos 
limitar o investimento privado em saneamento. Ao 
contrário, vamos incentivar, mas sabemos que, em 
muitas áreas do país, especialmente nas mais pobres, 
justamente onde há pouco ou nenhum tipo de 
saneamento, não há interesse da iniciativa privada 
em investir. Nessas áreas, o poder público precisa 
agir”, garantiu. 
  Jader Filho também defendeu diálogo com 
movimentos sociais e anunciou a criação de 
Secretaria Nacional de Políticas para Territórios 
Periféricos. “São vocês [integrantes de movimentos] 
que trazem a experiencia e a demanda organizada 
de parcela da população que ficou desistida nos 
últimos anos”, concluiu.

  O ministro das Cidades, Jader Filho, assumiu na 
terça-feira (03/01), o cargo, em Brasília. Ao 
discursar, disse que o governo vai retomar o 
programa habitacional Minha Casa, Minha Vida. 
  Destacou que a gestão da pasta terá destaque para 
reconquistas sociais. Segundo o ministro, durante a 
pandemia de covid-19 mais de um milhão de 
pessoas foram despejadas ou ameaçadas de despejo. 
Além disso, ele citou números da Pesquisa Nacional 

POLÍTICA: MINISTRO DAS CIDADES 
ANUNCIA RETORNO DO MINHA 

CASA, MINHA VIDA
Jader Filho quer dar atenção também ao saneamento básico.
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Noroeste, metropolitana de Belo Horizonte e 
Central. Já de (09/01) a (16/01), a tendência é que 
as chuvas mais expressivas sejam registradas no 
Sul, Triângulo, Oeste, Campo das Vertentes e 
região Noroeste.
  A Defesa Civil pede que a população fique atenta 

a sinais que antecedem deslizamentos de terra 
como rachaduras nas paredes, portas e janelas 
emperradas, árvores e postes inclinados. Para 
receber os alertas meteorológicos da Defesa Civil, 
basta se cadastrar enviando uma mensagem de 
texto (SMS), com o CEP, para o número 40199.

comunidades ilhadas ou hospitais comprometidos 
no estado.
  No auxílio à população atingida, a Defesa Civil já 
arrecadou 4.295 cestas básicas, 1.071 colchões, 
1.159 kits dormitório (fronha, travesseiro e 
cobertor de casal), 1.996 kits de higiene (sabonete, 
papel higiênico, absorvente, creme dental e escova 
de dentes) e 3.798 itens avulsos como água 
sanitária, vestuário, água mineral, álcool em gel, 
lonas, kits de limpeza, itens alimentícios e fraldas, 
entre outros.

Próximos dias
  A Defesa Civil alerta a população para a 
possibilidade de chuvas fortes até a próxima 
segunda-feira (09/01) nas áreas a centro-sul e oeste 
de Minas Gerais, com um volume pluviométrico 
acima de 100 mm. Os maiores volumes são 
esperados para as regiões Sul, Campo das 
Vertentes, Zona da Mata, Triângulo Mineiro, 

  As chuvas intensas fizeram a 120ª prefeitura de 
Minas Gerais decretar situação de emergência no 
estado desde 21 de setembro, quando começou o 
período chuvoso 2022/2023. Nesta terça-feira 
(03/01), a Coordenadoria Estadual de Defesa Civil 
(Cedec) reconheceu o estado de anormalidade em 
Santa Rita de Caldas, no Sul de Minas, em 
decorrência dos temporais de 30 de dezembro de 
2022.
  Na ocasião, índices registrados de 89 milímetros 
levaram ao transbordamento do Rio Claro, que 
corta Santa Rita de Caldas, provocando 
alagamento, inundação e deslizamento no centro 
da cidade, nos bairros Rio Claro e Santa Terezinha, 
e na zona rural no bairro Casinhas. Com isso, seis 
pessoas ficaram desabrigadas e uma ficou 
desalojada.
Minas já registrou 14 óbitos neste período 
chuvoso, com 1.604 desabrigados e 7.463 
desalojados. No momento, não há municípios com 

TEMPORAIS JÁ PROVOCARAM SITUAÇÃO DE EMERGÊNCIA 
EM 120 CIDADES MINEIRAS

Defesa Civil de Minas alerta para chuvas intensas até próxima segunda (09/01).

@jornalpanetus@jornalpanetus

Administração de Petróleo e Gás Natural S.A. 
(PPSA). 
  O despacho do presidente sustenta que é 
necessário "assegurar uma análise rigorosa dos 
impactos da privatização sobre o serviço público 
ou sobre o mercado no qual está inserida a referida 
atividade econômica". A ordem para reverter as 

privatizações foi dada aos seguintes ministérios: 
Casa Civil, Comunicações, Agricultura, Fazenda,   
Previdência Social, Secretaria de Comunicação 
Social e Minas e Energia.
Todos os processos de privatização haviam sido 
deflagrados pelo governo anterior, de Jair 
Bolsonaro.

desestatização interrompidos são: Correios, 
Empresa Brasil de Comunicação (EBC), Dataprev; 
Nuclebrás Equipamentos Pesados S.A. (Nuclep), 
Serviço Federal de Processamento de Dados 
(Serpro), armazéns e imóveis de domínio da 
Companhia Nacional de Abastecimento (Conab), 
Petrobras S.A. e Empresa Brasileira de 

  O presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT), 
determinou a retirada de 8 empresas públicas do 
programa de privatizações e concessões do governo 
federal. O despacho foi assinado pelo presidente no 
dia da posse, e publicados no Diário Oficial da 
União (DOU) desta segunda-feira (02/01).
  As empresas que terão seus processos de 

POLÍTICA: LULA DETERMINA RETIRADA DE 8 ESTATAIS 
DE PROGRAMA DE PRIVATIZAÇÃO

Presidente vê a necessidade de análise de impactos da desestatização.
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Governo do Estado para a recomposição do efetivo da 
PMMG.
A formação de novos militares objetiva manter Minas 
como o estado mais seguro do Brasil, de acordo com 
dados do Sistema Nacional de Informações de 
Segurança Pública (Sinesp), do Ministério da Justiça e 
Segurança Pública (MJSP). Atualmente, a PMMG 
conta com cerca de 38 mil policiais.

Público
Para concorrer, é preciso ser brasileiro, ter título de 
bacharel em Direito para Oficial e ter concluído o nível 
superior, em qualquer área, para soldado. Também é 
necessário ter entre 18 e 30 anos, altura mínima de 1,60 
metro e estar em dia com as obrigações eleitorais e 
militares. O último concurso foi realizado em 2021, 
sendo a formação iniciada e concluída em 2022.

  O Governo do Estado, por meio da Polícia Militar de 
Minas Gerais (PMMG), publicou edital definindo os 
critérios para os concursos públicos para o Curso de 
Formação de Oficiais (CFO) e para o Curso de 
Formação de Soldados (CFSd) da corporação.
  O edital contempla 180 vagas para oficias, das quais 
18 são para mulheres, e 2.821 vagas para soldados, 
sendo 283 para o sexo feminino, totalizando 3 mil 
vagas. 
Conforme o edital, as inscrições serão abertas em 
(01/03). Já as provas serão realizadas no dia (07/05). O 
documento também indica que o início das formações 
está previsto para 2023.

Segurança pública
Realizada em (30/12/2022), a publicação do edital 
integra ação de políticas públicas promovida pelo 

SEGURANÇA: GOVERNO LANÇA EDITAIS DE CONCURSOS 
PARA POLÍCIA MILITAR DE MINAS GERAIS

São mais de 2,8 mil vagas para soldados e 180 para oficiais; inscrições serão abertas em (01/03).

@jornalpanetus@jornalpanetus

Inep, têm o mesmo nível de dificuldade do exame 
regular. A aplicação acontece dentro de unidades 
prisionais e socioeducativas indicadas pelas 
unidades da Federação.

Enem

  O exame avalia o desempenho escolar de 
estudantes ao término da educação básica e 
funciona como uma das principais portas de 
entrada para a educação superior no Brasil, por 
meio do Sistema de Seleção Unificada (Sisu) e de 

iniciativas como o Programa Universidade para 
Todos (Prouni).
  Instituições de ensino públicas e privadas 
utilizam o Enem para selecionar estudantes. Os 
resultados são usados como critério único ou 
complementar de processos seletivos, além de 
servirem de parâmetros para acesso ao Fundo de 
Financiamento Estudantil (Fies).
  Os resultados individuais também podem ser 
usados em processos seletivos de instituições 
portuguesas de ensino superior e que possuem 
convênio com o Inep.

entre outras informações, data, horário e local de 
prova. Para visualizar ou imprimir o cartão, é 
necessário acessar o sistema do Enem com login e 
senha únicos do Governo Federal (gov.br). Caso o 
participante não lembre ou tenha perdido a senha, 
é possível recuperá-la.

Pessoas privadas de liberdade
  Nas mesmas datas da reaplicação, ocorre a edição 
do Enem 2022 para pessoas privadas de liberdade 
ou que estão sob medida socioeducativa que inclua 
privação de liberdade. As provas, de acordo com o 

  O Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixeira (Inep) reaplica, nas 
próximas terça-feira (10/01) e quarta-feira (11/01), 
o Exame Nacional do Ensino Médio (Enem) 2022. 
Podem participar estudantes que tiveram algum 
tipo de problema logístico no dia da aplicação 
regular ou que estavam acometidos por doenças 
infectocontagiosas, desde que os pedidos de 
reaplicação tenham sido aprovados pelo instituto.
Segundo o Inep, o cartão de confirmação de 
inscrição da reaplicação já está disponível na 
Página do Participante. O documento apresenta, 

EDUCAÇÃO: ENEM 2022 SERÁ REAPLICADO NOS 
DIAS 10 E 11 DE JANEIRO

Participam quem não fez o exame por doença e pessoas presas.
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ENSINO SUPERIOR: DIREITO E MEDICINA ESTÃO ENTRE 
OS CURSOS GRATUITOS PARA O VESTIBULAR UEMG 2023

Interessados podem se inscrever no processo seletivo até 09/01. São mais de 4,6 mil vagas em 133 graduações

desenvolvimento das atividades de ensino, 
pesquisa e extensão que permitem, aos 
estudantes,  conforme a pró-reitora,  o 
desenvo lv imen to  de  compe tênc ia s  e 
habilidades para o mercado de trabalho.
"O ensino público, gratuito e de qualidade 
oferecido pela Uemg permite uma formação 
profissional e cidadã diferenciada, ao 
considerar as diversas características e 
potencialidades das regiões mineiras para a 
implementação dos cursos de graduação", 
aponta. 

Oportunidade em Direito 
  Alcançar visão ampla das diversas carreiras 
jurídicas, segundo o professor e coordenador do 
curso de Direito da Unidade Ituiutaba, Marcelo 
Sant'Anna, é um dos diferenciais da graduação 
disponibilizada no campus região do Triângulo 
Mineiro e Alto Paranaíba.
"O curso consegue capacitar o aluno para que 
possa sair um profissional extremamente 
preparado para o mercado de trabalho", 
observa. A preparação, de acordo com o 
professor,  vai  "desde disciplinas que 
possibilitam um pensamento crítico e reflexivo 
sobre os movimentos sociais e o Direito, até 
matérias que tratam especificamente sobre as 
legislações nacionais", completa.
"Na região, temos um amplo mercado de 
trabalho, com vários escritórios de advocacia e 
órgãos públicos, o que possibilita ao aluno 
conhecer as diversas profissões ainda na 
universidade, na condição de estagiários e, 
com isso, definir qual o caminho que pretende 
seguir", contextualiza.
  Outra ferramenta diferenciada para a formação 
jurídica está, conforme o coordenador, na 
es t rutura  para  o  desenvolvimento de 
habilidades jurídicas, inclusive com as 
atividades de estágio obrigatório.
"Somos a única universidade pública na cidade 
a oferecer o curso de Direito, o que demonstra o 
nosso diferencial", afirma. Marcelo destaca, 

ainda, a facilidade de deslocamento para 
aqueles interessados em fazer o curso no 
município.

Medicina: integralidade da assistência
  O curso de Medicina da Uemg, na Unidade de 
Passos, no Sul de Minas, é outro bastante 
reconhecido no mercado de trabalho e no meio 
acadêmico, por preparar profissionais com 
formação crítica, humanista, reflexiva e 
generalista.
No Sul de Minas, os futuros médicos estudam 
em turno integral, durante seis anos, com 
atenção, por exemplo, aos princípios éticos, 
diferentes níveis de atenção no processo de 
saúde-doença, à perspectiva da integralidade da 
assistência, entre outros tópicos estratégicos e 
permanentemente atualizados.
  O bacharelado é resultado, conforme 
apresentado no Projeto Político Pedagógico da 
instituição, de um desenvolvimento coletivo, 
que envolveu profissionais de diferentes áreas 
do conhecimento e gestores do Sistema Único 
de Saúde (SUS). Esta parceria, inclusive, é 
apontada como indispensável para a boa 
formação dos médicos, da universidade para o 
exercício da medicina.

Processo seletivo
O Vestibular Uemg 2023 prevê aplicação de 
questões objetivas que abordam conhecimentos 
do ensino médio e, ainda, uma prova de 
redação. Para os cursos que exigem habilidades 
específicas (Música, por exemplo), os 
candidatos ainda fazem um teste de seleção 
complementar.
  Outra forma de entrada na universidade é por 
meio do Sistema de Seleção Unificada (SiSU), 
que utiliza as notas do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem). Para 2023, a Uemg 
disponibilizou 25% das vagas para cadastrados 
no SiSU, por ampla concorrência, e 75% para 
candidatos inscritos no processo seletivo 
próprio.

dos graduandos, hoje, vieram de escolas 
públicas.
  Os cursos de graduação mais procurados, 
sobretudo pelos jovens, são os de "Medicina, 
Direito, Psicologia, Pedagogia, Sistemas de 
Informação, Enfermagem, Engenharia 
Agronômica ,  Comun icação  Soc ia l  – 
Publicidade e Propaganda, Engenharia da 
Computação, Design Gráfico e Biomedicina", 
elenca Michelle.

Foco nas potencialidades
  Os cursos disponíveis na universidade 
abrangem todas as áreas de conhecimento, tais 
como Ciências Agrárias, Ciências Biológicas e 
da Saúde, Ciências Extas e da Terra, Ciências 
Humanas, Ciências Sociais Aplicadas, 
Engenharias e cursos na área de Linguística, 
Letras e Artes.
  Um dos diferenciais, em comparação com 
out ros  cent ros  de  formação,  es tá  no 

   Estudantes de Minas Gerais e de outros 
estados brasileiros encontram, no ensino 
superior público estadual, um caminho não 
apenas reconhecido, mas também gratuito para 
a formação profissional em áreas tradicionais e 
bastante buscadas pelos futuros universitários, 
como Medicina, Direito e Engenharia. 
  O Vestibular Uemg 2023, que encerra 
inscrições para vagas de ampla concorrência na 
próxima segunda-feira (09/01), por exemplo, 
disponibiliza mais de 4,6 mil vagas em diversas 
dessas áreas. 
"A Universidade do Estado de Minas Gerais 
(Uemg) possui 20 unidades acadêmicas, que 
oferecem 133 cursos de graduação em 18 
municípios mineiros", lista a pró-reitora de 
Graduação, Michelle Rodrigues. 
O perfil dos estudantes da Uemg, segundo ela, 
"é jovem, com a grande maioria na faixa etária 
entre 17 e 30 anos". Outro destaque, de acordo 
com informações da universidade, é que 75% 
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Receita da semana
Quiche de frango e queijo

Ingredientes:
Massa:
250g de farinha de trigo (1 e 3/4 xícara aproximadamente)
2 colheres (de chá) de sal
4 colheres (de sopa) de queijo parmesão ralado (pacotinho)
2 gemas
150g de margarina (6 colheres de sopa)
Recheio:
300g de frango temperado, cozido e desfiado (veja aqui como 
cozinhar e desfiar frango)
100g de requeijão cremoso (1/2 potinho)

Cobertura:
150g de cream cheese OU 1 caixinha de creme de leite
2 ovos
50g de queijo mussarela ralado

Modo de preparo:
Coloque os ingredientes da massa num recipiente, misture e se 
ficar seca coloque um pouco mais de margarina.
Para fazer o recheio misture o frango desfiado com o 
requeijão.
Bata com um fouet, ou colher grande, os ingredientes da 
cobertura, menos o queijo mussarela.

Montagem:
Forre uma forma média ou forminhas (pode ser de 
empadinhas, não precisa untar). Não deixe muito grossa e nem 
fina demais.
Nas forminhas (ou forma) que já estão forradas com a massa, 
coloque o recheio e cubra com a cobertura e por cima coloque 
o queijo mussarela.
Leve ao forno à 180ºC por 30 minutos, e 10 minutos à 220°C, 
ou até que esteja dourado.

@jornalpanetus@jornalpanetus

  A injeção da semaglutida deve ser aplicada 
apenas uma vez na semana. Pesquisa feita pelo 
laboratório que produz a medicação mostrou que 
o medicamento promoveu uma redução média 
de 17% do peso corporal.
  Apesar dos benefícios, o endocrinologista 
Pedro Leão alerta que um profissional de 
confiança deve ser procurado para indicar ou não 
o tratamento. Mesmo após a aprovação, ainda 
não há data definida para a comercialização do 
medicamento.

  A Agência Nacional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa)  aprovou  o  uso  de  mais  um 
medicamento injetável de uso semanal para 
reduzir o sobrepeso e obesidade.
  O princípio ativo da injeção é a semaglutida. Ela 
é uma substância semelhante ao hormônio GLP-
1, que produzimos naturalmente no intestino e 
que indica para o sistema nervoso a sensação de 
saciedade. O médico endocrinologista Pedro 
Leão conta que a substância gera uma série de 
efeitos que auxiliam no emagrecimento.

ANVISA APROVA INJEÇÃO PARA TRATAMENTO DA 
OBESIDADE

Medicamento promoveu uma redução média de 17% do peso corporal.

POUCO MAIS DE CINCO MESES:  PEDRO SOUSA 
AGRADECE POPULAÇÃO E REAFIRMA SEU 

COMPROMISSO COM O MUNICÍPIO DE MARIANA
Várias indicações e projetos de leis elaborados na Câmara de Mariana em seu primeiro mandato.

Agradecimento é a palavra que define a passagem do jovem Pedro Sousa, 

pela Câmara de Mariana na segunda metade do ano de 2022.

“Agradeço em primeiro lugar a população pela confiança. Aos colegas 

vereadores que nos respeitaram e apoiaram nossas ações em favor da 

população ao longo destes quase seis meses. Foi um privilégio atuar na 

primeira Câmara do estado de Minas e principalmente em levantar bandeiras 

importantíssimas como a busca pela igualdade entre os povos. Quero que a 

oportunidade surja para todos sejam pretos, pobres ou LGBTQIA+. Estamos 

certos que novos tempos estão a caminho. Que Jesus abençoe a população 

marianense e que ano de 2023 seja o ano das conquistas.” Ressalta Pedro 

Sousa.
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COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

31 9 8668-3157 gmpconstrucoes

ECONOMIA: NOVAS REGRAS DO PIX JÁ ESTÃO VALENDO 
CONFIRA

Limite de transação deixa de existir e horário noturno é flexibilizado.

Transferências a empresas

   BC retirou limite para transferências a contas de pessoas 
jurídicas pelo Pix. Caberá a cada instituição financeira determinar 
o valor máximo.

Compras
   Os limites das operações Pix com finalidade de compra passarão 
a ser iguais aos da Transferência Eletrônica Disponível (TED). 
Antes, eram atrelados aos limites dos cartões de débito.

Aposentadorias e pensões
   Tesouro Nacional poderá pagar aposentadorias, pensões e 
salários ao funcionalismo por meio de conta-salário associada ao 
Pix. Até agora, o PagTesouro, sistema da Secretaria do Tesouro 
Nacional que permite pagamentos pelo Pix, estava disponível 
apenas para  receber taxas e multas, substituindo a Guia de 
Recolhimento à União (GRU).

Correspondentes bancários
   O BC facilitará o recebimento de recursos por correspondentes 
bancários por meio do Pix. Cada correspondente bancário poderá 
ter uma conta em seu nome para movimentação de valores 
relativos à prestação de serviços, desde que usada apenas para 
receber recursos.
Todas essas regras valem a partir de hoje (2). Na instrução 
normativa editada em dezembro, o BC estabeleceu que, a partir de 
3 de julho de 2023, as instituições financeiras estarão obrigadas a 
oferecer, no aplicativo associado ao Pix, uma funcionalidade para 
o cliente gerir os limites e personalizar o início do horário noturno. 
A maioria das instituições já oferece o recurso aos usuários, de 
forma facultativa.

dia com o pagamento da segunda parcela do décimo terceiro, em 20 
de dezembro.
  Segundo o BC, a sugestão para abolir o limite por operação foi 
feita em setembro pelo Fórum Pix, grupo de trabalho coordenado 
pelo órgão e secretariado pela Federação Brasileira de Bancos 
(Febraban), que reúne as instituições participantes do Pix. Segundo 
o grupo, o valor máximo por transação era pouco efetivo porque o 
usuário pode fazer diversas operações pelo valor do limite, desde 
que respeite a quantia fixada para o período diurno ou noturno.

Confira as mudanças
Fim do limite por transação
   A partir de hoje, o Pix deixa de ter um limite individual por 
transação, passando a valer apenas os limites diários por período 
(diurno ou noturno). Dessa forma, o cliente poderá transferir de 
uma vez todo o limite do período ou fazê-lo em diversas vezes. As 
regras para o cliente personalizar os limites do Pix não mudaram. As 
instituições financeiras terão de 24 a 48 horas para acatar a 
ampliação dos limites e deverão aceitar imediatamente os pedidos 
de redução.

Flexibilização do limite noturno
   Até agora, o período noturno, em que os limites de transferência 
são mais baixos, começavam às 20h e iam até as 6h do dia seguinte. 
Com a mudança, o correntista pode escolher se o período noturno 
começará às 22h, terminando às 6h.

Pix Saque e Troco
   Aumento dos valores disponíveis nas modalidades. Até agora, era 
possível sacar ou receber como troco R$ 500 via Pix durante o dia e 
R$ 100 à noite. As quantias passaram para R$ 3 mil no período 
diurno e R$ 1 mil no período noturno.

  Sistema de transferências instantâneas em vigor desde novembro 
de 2020, o Pix entra em 2023 com novas regras. Desde de segunda-
feira (02/01), o limite individual por transação deixa de existir, o 
horário noturno passará a ser personalizado e os valores das 
modalidades Pix Saque e Pix Troco aumentarão.
  As mudanças haviam sido anunciadas pelo Banco Central (BC) 
no início de dezembro. Segundo a autoridade monetária, as novas 
regras oferecerão mais segurança e flexibilidade ao mecanismo de 
pagamento, que bateu recorde de 104,1 milhões de transações por 
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a covid-19 e outras doenças.”

Cobertura vacinal

Até o momento, 163 milhões de pessoas 
tomaram a segunda dose ou a dose única da 

vacina contra a covid-19, o que representa 
79% da população. Quanto à primeira dose 
de reforço, 102,5 milhões foram aplicadas. 
Já a segunda dose de reforço - ou dose 
adicional - soma 45,2 milhões de 
aplicações.

   Cerca de 69 milhões de brasileiros ainda 
não receberam a dose de reforço da vacina 
contra a covid-19. A Rede Nacional de 
Dados em Saúde mostra ainda que mais de 
30 milhões de pessoas não receberam a 
segunda dose do reforço, enquanto 19 
milhões de pessoas não buscaram sequer a 
segunda dose do esquema vacinal primário.
  Esta semana, a recém-empossada ministra 
da Saúde, Nísia Trindade, lembrou que a 
pandemia não acabou e reforçou a 
importância de se completar o esquema 
vacinal contra a doença.
“ A  p a n d e m i a  m o s t ro u  a  n o s s a 
vulnerabilidade. O rei está nu. Precisamos 
afirmar, sem nenhuma tergiversação, e 
superar essa condição”, disse, ao destacar 
que o país responde por 11% das mortes 
por covid-19 no mundo, apesar de 
representar 2,7% da população global.
  Segundo a pasta, estudos científicos 
revelam  que  a  proteção  vacinal 
desenvolvida contra a covid-19 é mais alta 
nos primeiros meses, mas pode apresentar 
redução. Com a dose de reforço, a proteção 
contra o vírus volta a ficar elevada. Por isso, 
a proteção adicional é considerada 
indispensável.
“Neste cenário, o Ministério da Saúde 
ressalta que é fundamental buscar uma 
unidade de saúde mais próxima para 
atualizar a caderneta de vacinação contra 

COVID-19: QUASE 69 MILHÕES ESTÃO COM A DOSE DE 
REFORÇO ATRASADA

Dados mostram que 30 milhões não receberam segunda dose de reforço.
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Doces e salgados
da Carla

Doces e salgados 
da Carla

31 9 97178-8254
Endereço: Rua Prefeito João Sampaio - 114 - São Gonçalo

BRAILLE: ACESSIBILIDADE MELHORA NO BRASIL, MAS 
AINDA PRECISA AVANÇAR

No Dia Mundial do Braille, o Panfletu´s conversou com especialistas.

independência de cegos e pessoas com baixa visão. Ela 
nasceu com glaucoma e, aos 7 anos, perdeu por completo a 
visão. Ainda pequena, teve seu primeiro contato com a 
Fundação Dorina Nowill para Cegos, onde foi alfabetizada 
em braille. 
  A importância do Sistema Braille, de acordo com Regina, 
está tanto no acesso a informações de cosméticos, 
medicamentos, contas de consumo, quanto na privacidade 
para consultar um extrato bancário, a fatura do cartão de 
crédito, além dos estudos. “Não há outra maneira de 
alfabetizar a criança cega a não ser por meio do braille. 
Mais tarde, pode usar outros formatos, como o livro digital 
falado, leitores de tela, mas aí a pessoa vai ouvir, ler, só 
consegue ler por meio do braille, e isso é bastante 
importante”.
  O último Censo do Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), de 2010, mostra que existem no Brasil 
mais de 6,5 milhões de pessoas com deficiência visual, 
sendo 506 mil cegas e cerca de 6 milhões com baixa visão. 
Entre as pessoas cegas, 110 mil com 15 anos ou mais de 
idade não são alfabetizadas. Entre as pessoas com baixa 
visão, 1,5 milhão não sabem ler ou escrever. Isso significa 
dizer que cerca de uma em cada quatro pessoas (25%) com 
alguma deficiência visual era considerada não alfabetizada. 
Um índice maior do que o da população em geral, que em 
2010 era de aproximadamente 8% para essa faixa etária. 
“Infelizmente são poucas as instituições especializadas 
para dar suporte. O atendimento da sala de recursos, a meu 
ver, é insuficiente. Há poucos professores com conhecimento 
do braille nas redes de ensino públicas e privadas do país”, 
diz a professora do Instituto Benjamin Constant Margareth 
de Oliveira Olegario Teixeira, que integra o Grupo de 
Pesquisa em Educação e Mídia na Pontifícia Universidade 
Católica.
  Houve avanços. Desde 2019, por exemplo, pelo Programa 
Nacional do Livro Didático Acessível (PNLD/Acessível), os 
livros didáticos passaram a ser impressos em braille e letras 
ampliadas em português. Os alunos cegos e com baixa visão 
passaram a receber os mesmos livros que o restante dos 
alunos da classe.
  Segundo Margareth e Regina, no entanto, ainda faltam 
tanto imprimir mais livros e materiais em braille, quanto o 
amplo acesso a equipamentos como a Linha Braille, que 
ainda é muito cara. Essa linha é um equipamento que exibe 

em braille o que está na tela de computadores, tablets e 
celulares. “Para mim, está no campo do sonho de consumo”, 
diz Margareth. Regina ressalta que o Brasil é muito rico em 
legislação. “A grande questão é colocar essa legislação em 
vigor, fazer tudo funcionar”. 
  Margareth reforça que o braille não deve ser substituído por 
leitores de tela ou outros recursos. “Os recursos digitais de 
informática não substituem o braille", complementa. Para 
ela, pessoas cegas têm direito ao braille. "Muitas vezes, quer 
ler uma partitura, uma cifra de música, precisa desse 
contato com o braille. [O sistema] facilita a compreensão de 
alguns recursos, facilita, por exemplo, o estudo de língua 
estrangeira”, diz. 
  O Sistema Braille foi criado em 1825 pelo francês Louis 
Braille, cego aos três anos de idade devido a um acidente que 
causou a infecção dos dois olhos. A versão mais conhecida 
data de 1837. O sistema permite a comunicação em várias 
línguas.
  O sistema, formado por símbolos alfabéticos e numéricos, 
possibilitam a escrita e leitura, por meio da combinação de 
um a seis pontos. A leitura, com uma ou ambas as mãos, se 
faz da esquerda para a direita. Os pontos em relevo 
obedecem a medidas padrão e a dimensão da cela braille 
corresponde à unidade de percepção da ponta dos dedos.
No Brasil, o braille foi introduzido por José Álvares de 
Azevedo, idealizador da primeira escola para o ensino de 
cegos no país, o Imperial Instituto de Meninos Cegos, atual 
Benjamin Constant. No dia 8 de abril, aniversário de 
Azevedo, é comemorado o Dia Nacional do Braille.

durante esse tempo todo, houve tentativas de 
desenvolver uma escrita para cegos. A grande 
conquista veio com o braille. A partir desse 
momento, as pessoas cegas passaram a 
participar da história”, diz a coordenadora de 
Revisão da Fundação Dorina Nowill para 
Cegos e membro do Conselho Mundial e do 
Conselho Ibero-americano do Braille, Regina 
Oliveira. 
Segundo Regina, o braille é ferramenta 
fundamental para a alfabetização e a 

   Pontos em relevo que, combinados, formam 
63 sinais para serem lidos com as pontas dos 
dedos. Há quase 200 anos, o braille passou a 
permitir a escrita e a leitura por pessoas cegas 
ou com baixa visão. Na quarta-feira (04/01), 
foi o Dia Mundial do Braille, o Jornal 
Panfletu´s conversou com especialistas que 
mostram que o país melhorou a acessibilidade, 
mas ainda precisa avançar. 
“Eu costumo dizer que a humanidade teve 
grande conquista com a invenção da escrita e, 

@jornalpanetus@jornalpanetus

  Os impostos pagos pelos contribuintes 
brasileiros em todo o país em 2022 totalizaram 
R$ 2.890.489.835.290,32, de acordo com o 
Impostômetro ,  painel  ins ta lado pela 
Associação Comercial de São Paulo (ACSP) 
na região central da capital paulista. Em 2021, 
o mesmo painel registrou aproximadamente 
R$ 2,6 trilhões, aumento de 11,5% de um ano 
para o outro.
  O montante é a soma do valor arrecadado 
pelos governos federal, estadual e municipal 
incluindo taxas, contribuições, multas, juros e 
correção monetária.
“O avanço em 2022 aconteceu pela maior 
arrecadação de tributos federais, apesar das 
desonerações promovidas pelo governo, como 
foi o caso dos combustíveis, energia elétrica e 
telecomunicações. E ainda tivemos inflação 
em níveis elevados, o que encarece produtos e 
serviços”, disse o economista do Instituto 
Gastão Vidigal da ACSP, Ulisses Ruiz de 
Gamboa.

CONSUMIDOR: IMPOSTOS PAGOS 
POR BRASILEIROS EM 2022 

PASSAM DE R$ 2,8 TRILHÕES
É o que revela Impostômetro da Associação Comercial.
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mas defendemos a revisão de diversos pontos 
que são perversos para os trabalhadores —ou 
que geram dúvidas e muita judicialização, 
acarretando uma série de problemas. Vamos 
propor a normatização dos direitos para os 
trabalhadores de aplicativos, por exemplo.
  As reformas trabalhistas dos governos Michel 
Temer (MDB) e Jair Bolsonaro (PL) tiveram 
como principal objetivo precarizar direitos e 
desestruturar as organizações sindicais.
  O papel das entidades sindicais na negociação 
coletiva será de extrema importância. O 
sindicato é um instrumento da sociedade para 
fortalecer a democracia.
  Propomos também a formação de uma 

comissão especial para debater e apresentar 
uma política de valorização do salário mínimo e 
uma verdadeira política de recomposição de 
compra dos aposentados e pensionistas, 
instituindo assim uma política que assegure a 
restituição da inflação e um considerável 
aumento real.
  Vamos trabalhar juntos neste 2023 visando 
consolidar e ampliar nossas conquistas. 
Fortalecer o movimento sindical, lutar pelo 
crescimento econômico, com distribuição de 
renda e valorização do servidor. Essa é a nossa 
luta! Por isso, a luta faz a lei!

Por José Antônio de Souza / SindEco - MG

ambiental e até mesmo internacional.
  Nossos esforços irão se concentrar na 
recriação do Ministério do Trabalho (MT) e, 
também, da Previdência. Infelizmente, o 
governo anterior diminuiu o papel do MT e o 
transformou em um sistema inoperante e frágil.
O MT foi criado em 1930 e sempre cumpriu um 
papel importante. Sua função é discutir 
questões como as políticas necessárias para a 
evolução das relações de trabalho, fiscalização, 
formação para os trabalhadores e garantia de 
segurança e saúde. Esse ministério é importante 
para criar políticas de geração de trabalho e 
renda para enfrentar o desemprego e a 
informalidade.
  Assim, as negociações coletivas e formas de 
financiamento sindical também devem ser 
prioridades e precisam ser fortalecidas. Para 
isso, devemos promover e incentivar essas 
negociações coletivas, como promoção de 
solução ágil dos conflitos, garantindo os 
direitos, ampliando a representatividade e a 
organização em todos os seus níveis.
Não queremos revogar a reforma trabalhista, 

   O ano de 2023 inicia-se com novo governo e 
nova esperança, abrindo a perspectiva de novo 
modelo de país. São múltiplas as tarefas do 
movimento sindical para este novo caminho 
que aponta o Brasil.
  Primeiramente, destaco que o movimento 
sindical irá desempenhar mais uma vez um 
papel histórico, oferecendo ao debate propostas 
e ideias para que o país volte a crescer de forma 
justa e igualitária.
Debate esse que deve estar nas bases sindicais, 
na sociedade e em todas as esferas de poder. 
Propostas aprovadas pela     Conclat 
(Conferência Nacional da Classe Trabalhadora) 
em maio do ano passado.
É importante ressaltar que, ao lutar e conquistar 
direitos sociais e trabalhistas, o sindicalismo 
desempenha um papel central na construção e 
no for talecimento da democracia ,  no 
desenvolvimento econômico e de políticas 
públicas.
Devemos intensificar a luta para superar a crise 
em que se encontra o Brasil e que se manifesta 
em todos os aspectos: econômico, social, 

PERSPECTIVAS E PROPOSTAS PARA O SINDICALISMO
Reforma trabalhista não deve ser revogada, mas defendemos várias revisões.
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neutralidade de carbono no estado até 2050, 
compromisso assumido em 2021, quando Minas 
Gerais se tornou o primeiro estado da América 
Latina e Caribe a aderir à campanha global Race 
to Zero. A iniciativa reúne 120 países na maior 
aliança internacional já criada para alcançar 
emissões líquidas zero de gases de efeito estufa 
até 2050, o que deverá limitar o aumento da 
temperatura global a 1,5 grau.
  As contribuições enviadas durante o período de 
consulta pública serão analisadas pela Feam, 
junto às demais entidades da sociedade civil, 
s e t o r  p r o d u t i v o ,  a c a d e m i a  e  ó rg ã o s 
internacionais de fomento à sustentabilidade 
que participaram da elaboração do Plano 
Estadual de Ação Climática. Após avaliação, 
será apresentada, em março do próximo ano, a 
versão conclusiva do Plac, com ações a serem 
tomadas ao longo das próximas décadas.

  A Fundação Estadual do Meio Ambiente 
(Feam) recebe, até o dia (16/02/2023), 
contribuições da sociedade para a construção do 
Plano Estadual de Ação Climática (Plac).
  A consulta pública está disponível na página 
oficial do Plac, espaço em que é possível acessar 
também os documentos e estudos utilizados na 
elaboração do projeto. Qualquer pessoa ou 
entidade interessada poderá apresentar suas 
considerações e apontamentos para ampliação 
das políticas de gestão do clima no estado. 
  O Plac tem como objetivo direcionar as ações 
do Estado rumo ao desenvolvimento de uma 
economia verde de baixo carbono, capaz de 
garantir a resiliência necessária às mudanças 
climáticas e assegurar às novas gerações uma 
sociedade inclusiva e sustentável do ponto de 
vista socioambiental.
  Entre as metas do plano está o alcance da 

MEIO AMBIENTE: CONSULTA 
PÚBLICA PARA DISCUSSÃO 

DO PLANO ESTADUAL DE 
AÇÃO CLIMÁTICA TERMINA 

EM FEVEREIRO
Objetivo do plano é direcionar as ações do Estado para o 
desenvolvimento de uma economia verde e de baixo carbono 
diante das mudanças climáticas.
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Endereço: Rua Cônego Amando - 285 - Chácara

Telefone: 31 3558-5353

Se preparem!
Esse ano teremos muitas
novidades e promoções!

Venha construir 
e reformar!

Clientes e amigos,
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Leticia Aguilar@leticiafaguilar_Sociais da Leticia Aguilar Leticia Aguilar@leticiafaguilar_Sociais da Leticia Aguilar

 9 8317-3875

O sucesso nasce 
do querer, da 

determinação e 
persistência em se 

chegar a um objetivo.

Elevo sua
auto estima!

*Micropigmentação
e muito mais..

Os melhores
tratamentos
capilares!

31 9 8223-9194

Querido Sr. Geraldo Passos! Sempre prestigiando nosso
semanário!

Família
Panetu’s

prestigiando
o ano novo
no Espírito

Santo! 

Grupo Murici: 35 de anos de muito trabalho e competência!
Parabéns! Vida longa!

Luísa comemorou seu aniversário com o tema: Wandinha!
Que chiqueza! Adoramos!

Juninho e seu lho esbanjando simpatia
e sorrisos por aqui!

Dr. Paulo curtindo o ano novo ao lado da família!

Família emagrecenter! Que lindeza! Que 2023 seja ainda mais
de sucesso pra vocês!

Nosso querido Gustavo Gomides, assumiu a Secretaria de Esportes
em Mariana! Desejamos uma caminhada de muita luz! 


